

SANTÉ / PMA

Supplément santé - l'union

Combien cela coûte, docteur ?



Photo: DRI/L'Union

Les assurances ne couvrent pas encore les traitements liés à l'infertilité.

Prissilia M. MOUITY
Libreville/Gabon

La mise en place de la PMA au Centre hospitalier universitaire mère-enfant fondation Jeanne Ebori (CHUMEFJE) en mars 2022 est une bonne nouvelle pour les couples désireux d'avoir des enfants. Cependant, l'insémination artificielle, la fécondation in vitro, le transferts d'embryons congelés et les injections intracytoplasmiques ne sont pas évidemment pas gratuits. Chaque étape fait intervenir des moyens médicamenteux et techniques différents. Ainsi, les médicaments, parce qu'ils sont tous importés et transportés dans des conditions particulières, valent généralement 1,5 million. La

partie technique, composée d'examens entre autres coûte entre un million et 2 millions, selon les indications. Grosso modo, la fécondation in vitro revient, au Gabon, à 2,8 millions pour une FIV normale, ou 3,5 millions quand elle nécessite une technique supplémentaire. " Ce coût n'est en rien similaire à ceux d'ailleurs. Les femmes qui ont pratiqué la PMA en Europe n'ont pas déboursé moins de 8 millions. Les plus chanceuses ont pu verser 5 millions. Aujourd'hui, nous sommes conscients

La PMA étant un projet du gouvernement, les autorités sanitaires entendent surtout accompagner les couples en fonction de leurs difficultés.

que les montants pratiqués à Jeanne Ebori ne nous permettent pas d'entrer dans nos fonds. Mais l'essentiel est ailleurs. Pour l'instant, nous démarrons. Nous sommes en collaboration avec des partenaires que nous devons faire venir au Gabon. Nous dépensons donc plus que nous ne gagnons ", a précisé le Pr Meye, gynécologue et coordonnateur du projet de la PMA au Gabon. La PMA étant un projet du gouvernement, les autorités sanitaires entendent surtout accompagner les couples en fonction de leurs difficultés. Ces coûts ont été donnés à titre indicatif. Chaque prise en charge étant personnalisée, les prix peuvent varier d'un patient à un autre. Pour le moment, les assurances ne prennent pas en charge les traitements liés à l'infertilité.

Qui sont les meilleurs candidats ?



Photo: DRI/L'Union

Comme tout acte médical, il existe des indications et des contre-indications.

Prissilia M. MOUITY
Libreville/Gabon

DESTINEE à répondre à un projet parental, la procréation médicalement assistée (PMA) s'adresse à toutes les femmes en âge de procréer. Elle permet à un couple ou une femme seule, diagnostiquée infertile, d'avoir un enfant. Pour cela, elle utilise différentes méthodes, comme la fécondation in vitro (FIV) ou l'insémination artificielle. Toutefois, comme tout acte médical, il existe des indications et des contre-indications. Selon les spécialistes du Centre hospitalier universitaire mère-enfant fondation Jeanne Ebori (CHUMEFJE), il n'existe pas vraiment d'âge limite. Par contre, la question est de savoir si toutes les femmes peuvent supporter une grossesse. « Il est évident qu'au-delà de 45 ans, il est difficile de porter une grossesse. La grossesse va entraîner des maladies telles que l'hypertension, surtout lorsqu'on a dépassé 50 ans. Mais si vous êtes en bonne santé, vous êtes éligible à la PMA. Nous acceptons les femmes âgées jusqu'à 48 ans », précise le Pr Jean François Meye. Seuls des antécédents médicaux pourraient constituer un obstacle pour les femmes voulant recourir à cette technique.

Et dans les autres pays ?

Serge A. MOUSSADJI
Libreville/Gabon

2,8 à 3,5 millions de FCFA. Voilà ce que doivent déboursier globalement, au Gabon, les couples désireux de serrer un bébé dans leurs bras. Si on compare ce coût aux autres pays africains ou occidentaux qui pratiquent la PMA, il semble plutôt abordable. En Tunisie, il irait de 650 000 à 1,8 million de FCFA. Cela inclut le traitement préalable pour stimuler les ovaires, l'hospitalisation et la congélation d'ovocytes. Au Cameroun, selon le site Allo Docteur Africa, il faut déboursier entre 980 000 et

1,3 million de francs CFA (FCFA) dans un établissement public, alors que la FIV coûte jusqu'à 4 millions de francs dans les cliniques privées du pays. En Espagne, les différentes opérations peuvent être facturées de 650 000 à 6,5 millions de francs CFA. En France, les prix sont similaires. En somme, le coût approximatif des principaux traitements de fertilité varie en fonction de chaque pays, chaque structure sanitaire et chaque patient. Sauf que ces données n'incluent pas les éléments périphériques que sont le séjour dans le pays choisi (logistique, hébergement, restauration et transport) et le billet d'avion. Autant d'éléments, souvent supérieur au

Tableau de prix de PMA à l'étranger

	Gamètes des patients	Don de sperme	Don d'ovocytes	Double don
Insémination artificielle	500-1000€	900-1700€	-	-
FIV-ICSI	3000-5000€	3200-5000€	4500-9000€	5000-9000€

Photo: DR

La moyenne du coût de la PMA à l'étranger.

coût du traitement médical, à prendre en compte surtout si le traitement, selon des besoins spécifiques du patient, doit nécessiter plusieurs mois.